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Liebe Freundinnen und Freunde,

der 22. September naht in Riesenschritten! Deshalb ist diese ausgabe des 
Kreisrundbriefes auch dem Bundestagswahlprogramm gewidmet.  wir werden 
außerdem bei der nächsten Kreismitgliederversammlung am 16. Mai darauf eingehen 
und haben als Referentin die landesvorsitzende thekla walker gewinnen können. wir 
freuen uns auf interessante und kontroverse Diskussionen mit Euch. 
Für Samstag den 8. Juni ist eine kreisverbandsweite Veranstaltung zum bundesweiten 
Mitgliederentscheid geplant. wir hoffen, Euch zahlreich an diesem tag zu sehen. 
unsere Partei  lebt von der Diskussion und Beteiligung. insofern ist der bundesweite 
Mitgliederentscheid über die neun wichtigsten themen nur folgerichtig und logisch für 
uns Grüne. wichtige Ereignisse gab es auch auf landespolitischer Ebene seit unserem 
letzten Kreisrundbrief. Die Schließung des Fernsehturms , des wahrzeichens der Stadt 
Stuttgart durch Fritz Kuhn war eines davon. wir sind gespannt, wie die Geschichte 
weitergeht. auch die Diskussion um eine weitere Kostenbeteiligung an Stuttgart 21 
und die Entscheidung dagegen durch die landesregierung hatte bundespolitische 
Presse. winfried hatte Recht, als er sagte, „Bahnhöfe werden nicht vor Gericht gebaut.“ 
Dieses zitat gilt auch für den Filderbahnhof. landespolitisch wirklich langfristig 
interessant ist aber eine andere Entscheidung der letzten tage: Das wahlalter für die 
Kommunalwahl wurde auf 16 Jahre gesenkt. welche auswirkungen das hat, werden 
wir alle erstmalig 2014 sehen.  Etwas versteckt gab es auch die Empfehlung, möglichst 
paritätisch besetzte listen aufzustellen. wenn man bedenkt, wie sich die cDu beinahe 
selbst zerfleischt hat bei der Entscheidung um die Frauenquote in aufsichtsräten, 
merkt man, wie weit weg für große teile der Kanzlerinnen-Partei das thema Gender 
offensichtlich auch im Jahr 2013 noch ist. lasst uns alle gemeinsam bis zum 22. 
September weiter für unsere Überzeugungen um die Gunst der wähler werben. Ein 
Regierungswechsel in Berlin ist möglich!

Mit grünen Grüßen

EDitoRial

FRaNk HaRtMaNN
Kreisvorstand
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Vor einigen Monaten habt ihr uns als Delegierte für die 
landesarbeitsgemeinschaft FrauenPolitik gewählt; übrigens 
die einzige, in die frau hineingewählt werden muss. Ein thema 
wühlt uns besonders auf, zeigt es doch die Verantwortung, 
die durch Regierungsarbeit entsteht: Mehr als zehn Jahre 
nach legalisierung der Prostitution in Deutschland zeigt 
sich, dass das anliegen, die arbeitsbedingungen von 
Prostituierten zu verbessern und ihnen die ausübung ihrer 
tätigkeit auf augenhöhe mit ihren Kunden zu ermöglichen, 
gescheitert ist. Durch das Gesetz der damaligen rot-grünen 
Bundesregierung wurde Prostitution zwar zu einer kranken- 
und sozialversicherungspflichtigen tätigkeit, in der Realität 
wurde das aber nur von ganz wenigen Frauen genutzt. 
zeitgleich wurden zuhälter zu weisungsberechtigten 
arbeitgebern von Prostituierten.

Mehr Menschenhandel
Schätzungen zu Folge beträgt der umsatz der Prostitution 
in Deutschland 15 Mrd. € pro Jahr. Die Gewinne kassieren 
überwiegend Menschenhändler, Bordellbesitzer und zuhälter. 
international vergleichende untersuchungen zeigen, dass 
in ländern mit liberalen Prostitutionsgesetzen wie in 
Deutschland mehr Menschenhandel stattfindet als anderswo. 
Diesen fatalen Missständen wollen wir Grünen nicht weiter 
tatenlos zuschauen. wir wollen Menschenhandel bekämpfen 
und die rechtliche, wirtschaftliche und soziale Situation von 
Prostituierten verbessern.
 
aus diesen Gründen hat die laG FrauenPolitik einen 
Änderungsantrag für das Bundestagswahlprogramm 
(Btw-G-01) eingereicht. hier einige Forderungen:

Prostituierte sind vor anweisungen Dritter zu schützen, 
jede versuchte Einflussnahme muss verboten werden. 
hierzu muss das eingeschränkte weisungsrecht in §3, 
ProstG abgeschafft werden.

Das Mindestalter für Prostituierte ist bundeseinheitlich 
auf 21 Jahre (besser: 25 Jahre, um das zeitfenster für 
die Berufsausbildung zu verlängern) festzulegen;

ein grundsätzlicher Kondomzwang ist einzuführen;

hilfs-, Beratungs- und ausstiegsangebote sind 
auszubauen und werden niederschwellig in der 
jeweiligen heimatsprache angeboten.

Freier werden dazu verpflichtet, durch ein jeweils 
aktuelles ärztliches zeugnis gegenüber Prostituierten 
eine gesundheitliche unbedenklichkeit nachzuweisen. 
Freier, die Dienste von nicht konzessionierten 
Prostituierten in anspruch nehmen oder sich weigern, 
der Prostituierten ein ärztliches Gesundheitszeugnis 
vorzulegen, werden strafrechtlich zur Verantwortung 
gezogen.

Freier, die wissentlich mit zwangsprostituierten 
verkehren, bzw. sich in Verdachtsfällen nicht an die 
Polizei wenden, werden strafrechtlich zur Verantwortung 
gezogen. Es müssen objektive Kriterien geschaffen 
werden, durch die Straftaten wie zuhälterei, ausbeutung 
und Menschenhandel unabhängig von den aussagen von 
opferzeuginnen bewiesen werden können.

Besondere Formen der Prostitutionsnutzung (Flatrate-
Bordelle, Gang-Bang-Partys usw.) müssen verboten 
werden.

 
Nicht auf augenhöhe
Die selbstbestimmte Prostituierte, die auf augenhöhe 
mit dem Freier verhandelt und  von ihrem lohn leben kann, 
ist eine ausnahme. in der Realität gehen mehrheitlich 
sehr junge Frauen aus Südosteuropa, die in einem 
faktischen abhängigkeitsverhältnis zu zuhältern oder 
Bordellbetreibern stehen, aus wirtschaftlicher not der 
Prostitution nach. Sie sind einem System ausgesetzt, in 
dem Gewalt, erhebliche gesundheitliche Beeinträchtigungen 
und sexuelle ausbeutung an der tagesordnung sind. in der 
Drogenprostitution bieten sich Frauen zu Dumpingpreisen an, 
um ihre Sucht zu finanzieren. 

Menschen vor dieser art der ausbeutung zu schützen, 
ist eine gesellschaftliche Verpflichtung und kann nicht 
aufgabe weniger Beratungsstellen sein, die vor ort meist 
nur die größte not lindern können. Es müssen Bedingungen 
geschaffen werden, die ein sicheres arbeitsumfeld und eine 
soziale absicherung zum ziel haben. 
 
Kämpfen wir mit unseren grünen Stimmen für die 
Durchsetzung besserer Rechte für diese Frauen!

aNNE BECk
oV Esslingen

DiE REFoRM DES PRoStitutionSGESEtzES
Änderungsantrag zum Btw-Programmentwurf

wenn am wochenende vom 26. bis 27. april nach vielen lebendigen Debatten 
in unserer diskussionsfreudigen Partei bei der Bundesdelegierten Konferenz in 
Berlin über das Bundestagswahlprogramm abgestimmt wird, werden nicht nur 
schöne, aber leere Phrasen zur abstimmung stehen und jedes Kapitel wird mit 
einigen Schlüsselprojekten abgerundet. Diese anvisierten Schlüsselprojekte 
zeigen: Es liegen gute Konzepte vor, die wirklich etwas bewegen können und 
die ideen unseres wahlprogramms in umsetzbare Projekte packen.

natürlich gibt es hierbei viele gute ideen, die wegweisend sind für eine 
grüne zukunft. Müsste ich mir aus dem großen Maßnahmenbündel ein 
lieblingsschlüsselprojekt auswählen, so fiele meine wahl auf das Projekt 
„wirtschaftswachstum ist nicht das Maß aller Dinge - neue indikatoren für 
wohlstand und lebensqualität“.

Messlatte für Wohlstand und Lebensqualität
zurzeit ist das Bruttoinlandsprodukt (BiP) die Richtschnur, wenn es darum 
geht, die wirtschaftliche Situation einer Volkswirtschaft zu bestimmen, 
und in den meisten Fällen wird das BiP pro Kopf als wohlstandsmesser 
herangezogen. aber hat der durchschnittliche amerikaner tatsächlich einen 
größeren wohlstand als der durchschnittliche Deutsche? zeichnet sich unsere 
lebensqualität durch die zahl der Produkte und Dienstleistungen aus, die 
in unserem land hergestellt werden - oder nicht vielmehr auch dadurch, in 
welchem zustand sich das Bildungsangebot, die Versorgung mit öffentlichen 
leistungen, die Freizeitmöglichkeiten oder unsere umwelt befinden? Der 
indikator, mit dem wir unseren wohlstand bzw. unsere lebensqualität messen, 
gibt in gewisser weise auch die ziele vor, denen wir entgegen streben. wenn 

lebensqualität braucht andere indikatoren

DaS BiP iSt nicht DaS MaSS allER DinGE

die Messlatte falsch oder verzerrend angelegt ist, werden viele gute, wohlstand 
und lebensqualität schaffende ideen zu unrecht schlecht gemacht. 

Das BiP gibt ein klares ziel vor: wirtschaftswachstum im Sinne von immer 
mehr produzierten Gütern und Dienstleistungen - das fördert eher einen 
immer größeren Ressourcenverbrauch und umweltzerstörung und bietet 
keinen oder nur indirekt Platz für soziale und ökologische aspekte. Mit dem 
Fokus auf BiP-wachstum wird versteckt, dass dieser auch auf ungleichheit und 
ökologischem Raubbau begründet sein kann. Der Bau und Verkauf von immer 
nagelneuen Produkten sieht unter dem Strich besser aus als ein weiterverkauf 
über den Gebrauchtwarenmarkt. Die die lebensqualität erhöhende Eröffnung 
eines naherholungsgebiets oder die Schaffung von trainingsmöglichkeiten für 
einen Sportverein hinterlassen höchstens marginal Spuren in der BiP Messung. 
um messen zu können, wie lebenswert ein land tatsächlich ist, brauchen wir 
einen neuen Maßstab, der den wirklich wohlstandssteigernden ideen gute 
noten gibt.

Mein lieblingsprojekt darum: Durch einen umfassender messenden „grünen 
wohlstandsindikator“, der neben dem BiP noch andere Faktoren berücksichtigt, 
die Grundlage schaffen, dass unsere wirtschaftliche Entwicklung einen grünen 
weg einschlägt.

FOtO: aleksandar nakic, © iStockphoto.com

PEtRa DaNNENMaNN
oV wendlingen

DaGMaR 
StRöBEL-MONzER
oV leinfeld.-Echterd.

MEiNUNG
GEFRaGt!
Für zukünftige 
Schwerpunktthemen 
suchen wir autoren!

Mehr auf Seite 11.
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Schlüsselprojekt: Klimapolitik verlässlich machen – ein Klimaschutzgesetz einführen

tREiBhauSGaSMinDERunG MuSS VERBinDlich wERDEn

Klar: Jede/r weiß, dass es bei Bauvorhaben im außenbereich beim naturschutz 
mit rechten Dingen zugehen muss – dafür gibt es ein naturschutzgesetz. Den 
artenschutz regeln das artenschutzgesetz und das tierschutzgesetz. Vor 
zu hohen Bodenbelastungen schützt das Bodenschutzgesetz. Die Einhaltung 
von Grenzwerten beim Fluglärm, Straßenlärm, industrielärm aber auch 
vor umwelteinwirkungen durch luftverunreinigungen regelt das BimSchG, 
das Bundesimmissionsschutzgesetz. Bei der Genehmigung beispielsweise 
einer windkraftanlage müssen richtigerweise alle diese und noch andere 
Schutzgüter gegeneinander abgewogen werden. aber Moment: welcher ist 
der zweck einer solchen windkraftanlage? Richtig: Sinn und zweck ist der 
Klimaschutz. aber wird das Schutzgut „Klima“ denn überhaupt mit abgewogen?

Genau hier liegt der hase im Pfeffer! Bislang gibt es nur, genehmigungsrechtlich 
unverbindliche, politische Festlegungen zu übergreifenden Klimaschutzzielen. 
Eine bundesgesetzliche Regelung über verbindliche ziele zur 
treibhausgasminderung außerhalb des europäischen Emissionshandels 
gibt es bislang nicht – und der zertifikatepreis liegt wegen fehlender 
Mengenbegrenzung völlig am Boden und verfehlt damit sein ziel. Es tut deshalb 
dringend not, ein zentrales, rechtliches Element für eine neuausrichtung der 
Energie- und Klimaschutzpolitik des Bundes zu schaffen. Der Klimaschutz muss 
ein rechtsfestes Bewertungskriterium werden, das in den jeweils erfolgenden 
abwägungsprozessen neben naturschutz, lärmschutz, landschaftsschutz 
und anderen Schutzgütern einen gleichwertigen Rang erhält. Das Schutzgut 
„Klima“ darf bei einer verbindlichen Klimaschutzpolitik mangels Rechtsrahmen 
nicht mehr wie bisher bei der Bewertung „hinten runter fallen“.

Die Erfahrungen auf allen politischen Ebenen zeigen, dass die Verbindlichkeit 
von Klimaschutzzielen eine wichtige Voraussetzung für den umsetzungserfolg 
der Klimaschutzpolitik ist. auch die aktuelle Erfahrung im landkreis Esslingen 
ist, dass das landratsamt mit wissenschaftlich nicht belegten und teilweise 
fadenscheinigen argumenten wie „Erholungsgebiet, da wanderparkplatz“ oder 
mit „Sichtachsen bis zur schwäbischen alb“ mit negativen Stellungnahmen 
interessante windflächen im landkreis zu verhindern versucht. in diesem 
Sinne ist auch die kürzlich geäußerte Kritik des Fraktionsvorsitzenden der 
SPD-landtagsfraktion claus Schmiedel an den landräten zu verstehen.

Der landtag von nordrhein-westfalen hat nun im Januar 2013 als erstes 
Bundesland überhaupt ein Gesetz zur Förderung des Klimaschutzes 
beschlossen und eine Reduzierung der treibhausgas-emissionen in nordrhein-
westfalen bis zum Jahr 2020 um 25 Prozent als Klimaschutzziel gesetzlich 
festgelegt.

angesichts der weitreichenden Veränderungen, die in allen lebensbereichen 
erforderlich sind, um der Klimaerwärmung wirksam entgegenzutreten, 
ist die Schaffung eines rechtlichen Rahmens für den Klimaschutz auf 
Basis verbindlicher Klimaschutzziele notwendig, um die erforderliche 
Kontinuität sowie die erforderliche Effizienz bei der umsetzung der 
Klimaschutzmaßnahmen zu gewährleisten. auch die landesregierung von 
Baden-württemberg arbeitet an einem Entwurf zu einem Klimaschutzgesetz 
mit dem ziel, die treibhausgasemissionen in Baden-württemberg bis zum Jahr 
2020 um mindestens 25 Prozent und bis zum Jahr 2050 um mindestens 90 
Prozent gegenüber dem Stand von 1990 zu senken und den Klimaschutz in 
der Regionalplanung zu stärken. Mit einer landesgesetzlichen Konkretisierung 
des Klimaschutzbelangs wird dies zukünftig beim Vollzug von klimarelevanten 
Entscheidungen zu berücksichtigen sein. um die Klimaschutzziele zu 
erreichen, ist insbesondere die Verabschiedung eines integrierten Energie- 
und Klimaschutzkonzepts (iEKK) durch die landesregierung vorgesehen, das 
die Klimaschutzziele mit Sektorzielen, handlungsfeldzielen sowie Strategien 
und Maßnahmen hinterlegt. Das integrierte Energie- und Klimaschutzkonzept 
dient insbesondere als Entscheidungsgrundlage für die landesregierung.
 
Von solch vorbildlichem handeln ist die aktuelle Bundesregierung leider 
meilenweit entfernt. Dies macht deutlich, dass die Bundestagswahl am 22. 
September zu einem Regierungswechsel mit grüner Beteiligung führen muss.

JÜRGEN MENzEL
Bundestagskandidat
wahlkreis Esslingen

Mindestens eines der Schlüsselprojekte sollte sich auf den 
Verkehrsbereich beziehen. Denn erstens haben wir auf 
diesem Feld in den Regierungsjahren von 1998 bis 2005 – 
das müssen wir selbstkritisch erkennen – nichts erreicht. 
angesichts dessen, dass der Verkehrssektor für rund ein 
Viertel der co2-Emissionen verantwortlich ist und außerdem 
die Energie- und die Verkehrswende zusammen gehören, darf 
uns dies nicht noch einmal passieren. 

zweitens gehören zur Verkehrspolitik viele zentrale aspekte, 
die für den einzelnen Menschen, für die Gesellschaft und für 
die großen ökologischen herausforderungen von großer 
Bedeutung sind: Es geht mit der Sicherung der Mobilität um 
soziale und wirtschaftliche teilhabe aller Menschen. und die 
art der Mobilität entscheidet über Belastungen von Mensch 
und umwelt durch Schadstoffemissionen und lärm – aber auch 

lärmschutz ist uns ein sehr wichtiges anliegen. Daher 
versuchen wir das Entstehen neuer lärmprobleme zu 
verhindern. und: lärm muss an der ursache, an der lärmquelle 
bekämpft werden. Daher setzen wir uns für einen effektiven 
lärmschutz ein, denn das Recht auf lärmschutz ist genauso 
wie das Recht auf gesundes wohnen und der Schutz vor 
umweltgiften eine Grundlage unserer umweltpolitik. wir 
sagen Ja zum tempolimit und zu mehr Verkehrssicherheit. 
Denn: lärm macht krank, Stickoxide und Rußemissionen sind 
gesundheitsgefährdend und schaden dem Menschen und 
der natur. luftschadstoffe führen zu erheblichen Schäden 
an Gebäuden. außerdem, und das wissen wir alle: co2 ist ein 
klimagefährdendes Gas.
allerdings stehen wir vor rechtlichen, administrativen 
und finanziellen Schwierigkeiten. Viele Rechtsvorschriften 
können nur auf Eu- oder Bundesebene geändert werden. 
Kontinuierliches und langfristiges handeln ist daher 
gefragt. Der bestehende Rechtsrahmen ist nicht gerade 
lärmschutzfreundlich, da es im Rahmen der Vorschriften 

Die anwohnerinnen schützen – Fluglärm begrenzen, lärmschutz ausbauen

MEhR KoMPEtEnzEn FÜR DiE KoMMunEn

der Straßenverkehrsordnung nicht ohne weiteres möglich 
ist, die anforderungen der Kommune an verkehrsrechtliche 
Maßnahmen aus lärmschutzgründen zu erfüllen. So dürfen 
nach der Straßenverkehrsordnung tempo 30 - zonen 
oder (zonen-) Geschwindigkeitsbeschränkungen sowie 
verkehrslenkende Maßnahmen (zum Beispeil zur lenkung des 
Schwerlastverkehrs) nur angeordnet werden, wenn auf Grund 
der besonderen örtlichen Verhältnisse eine Gefahrenlage 
besteht, die das allgemeine Risiko einer Beeinträchtigung 
erheblich übersteigt.
Das gilt es zu ändern: Künftig sollen verkehrsrechtliche 
anordnungen nicht nur eng begrenzt aus Gründen der 
Verkehrssicherheit unter Verweis auf eine konkrete 
Gefahrenlage erlaubt sein, sondern auch andere negative 
auswirkungen des Straßenverkehrs mit einbeziehen. Eine 
neue Regelung sollte insbesondere die strengen hürden 
des § 45 abs. 9 StVo lockern und den Kommunen sowie 
Verkehrsbehörden mehr Freiheiten für Maßnahmen zur 
Verkehrslenkung eröffnen.

Für Klima und soziale teilhabe – hin zu nachhaltiger Mobilität

PRoFiliEREn Mit DER GRÜnEn VERKEhRSwEnDE

über das ausmaß an Flächen- und Ressourcenverbrauch. Die 
Grünen sind es, die antworten auf diese herausforderungen 
zu geben haben. Diese antworten werden sich für Stadt und 
land unterscheiden müssen. 

und drittens nehmen wir mit der Forderung nach einer klaren 
Priorisierung des umweltverbundes und unserer gesunden 
Skepsis gegenüber großen infrastrukturprojekten ein 
alleinstellungsmerkmal innerhalb der Parteienlandschaft 
ein. hier können wir uns also profilieren und abgrenzen 
– auch und gerade von der SPD, was sich bei uns in Baden-
württemberg eindrucksvoll zeigt. also: Mit unseren ideen 
für eine Verkehrswende hin zu einer nachhaltigen Mobilität 
machen wir deutlich, warum GRÜn die Farbe des herbstes 
werden muss!

MattHiaS GaStEL
Bundestagskandidat
wahlkreis nürtingen

MitGLiEDERENtSCHEiD: DiE NEUN WiCHtiGStEN SCHLÜSSELPROJEktE
neun Schlüsselprojekte stehen in drei clustern zur abstimmung: Energiewende, Gerechtigkeit & Moderne Gesellschaft

Sa, 8. Juni 2013, 14 Uhr  –  Da Mamma, Bahnhofstraße 17, Wendlingen

aNDREaS SCHWaRz MdL
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Der Nachtragshaushalt für den Staatshaushaltsplan für 
Baden-Württemberg umfasst zwei Bereiche:
 
Da sich die asylbewerberzahlen voraussichtlich stärker als angenommen 
entwickeln, werden im nachtragshaushalt die zuweisungen an die Stadt- und 
landkreise entsprechend um 30 bis 40 Millionen Euro bedarfsgerecht erhöht. 
Schließlich hat das Bundesverfassungsgericht im urteil vom 18. Juli 2012 
entschieden, dass die leistungssätze für asylbewerber auf hartz iV-niveau 
angehoben werden müssen.
 
kaum Bieter für zugkilometer
auf dem weg zu nachhaltiger Mobilität ist ein qualitativ hochwertiger 
Schienenpersonennahverkehr ein wichtiger Baustein. in den nächsten fünf 
Jahren werden bundesweit rund 400 Millionen zugkilometer zur Vergabe 
ausgeschrieben, im land etwa 40 Millionen. in den letzten Jahren hat die 
anzahl der jeweils bei den ausschreibungen bietenden Eisenbahnunternehmen 
kontinuierlich abgenommen. 

wettbewerb funktioniert aber nur, wenn genügend Bieter vorhanden sind. Damit 
bestehen die strukturellen Probleme des Eisenbahnmarktes weiterhin: Die 
zurückgehende zahl der bietenden und teilnehmenden Verkehrsunternehmen 
und Schwierigkeiten bei der Fahrzeugzulassung. hier setzt die Grün-Rote 
landesregierung mit dem nachtragshaushalt zur Fahrzeugfinanzierung an. 
Mit den vorgesehenen Kapitaldienstgarantien bis zu einer höhe von rund 2,3 

nachtragshaushalt ermöglicht Verbesserungen

GElD FÜR MoDERnEn VERKEhR

aNDREa LiNDLOHR MdL

aNDREaS SCHWaRz MdL

Milliarden Euro in 2013 und rund 3,3 Milliarden Euro in 2014 wird ein effektiver 
wettbewerb im Schienenverkehr möglich. Dies ist sozusagen die Basis für 
eine diskriminierungsfreie ausschreibung und diese Finanzierungselemente 
werden als „Grundmodell“ zum Einsatz kommen. Denn es geht um Garantien 
und nicht um haushaltsmittel. Es geht nicht um Subventionen, sondern es geht 
um Voraussetzungen für mehr wettbewerb.
 
Die Kapitaldienstgarantien werden ergänzt durch ein Finanzierungsmodell, 
welches der Verkehrsverbund Rhein-Ruhr (VRR) erfolgreich praktiziert. 
Dafür sieht der nachtragshaushalt Verpflichtungsermächtigungen zum Kauf 
von Fahrzeugen für den Fall vor, dass sich dies für das land als Besteller 
wirtschaftlicher darstellt. Das sind bis zu 760 Millionen Euro in 2013 und bis zu 
1,3 Milliarden Euro in 2014.
 
Ein gutes Signal an den wettbewerb und alle Verkehrsunternehmen ist die 
tatsache, dass für die Stuttgarter netze neufahrzeuge vorgesehen werden. 
Somit ist also klar, dass es um die erlösstarken und lukrativen netze in und 
durch die Region Stuttgart zu einem richtigen wettbewerb kommt und die 
Fahrgäste von neuem wagenmaterial profitieren können.
 
Gute Preise durch mehr Wettbewerb
Viele Eisenbahnunternehmen, die nicht wie die Deutsche Bahn aG über eine 
gute Bonität verfügen, werden erst durch die Kapitaldienstgarantien in die 
lage versetzt, am wettbewerb teilnehmen zu können. und das ist wichtig für 
uns in Baden-württemberg, damit wir gute Preise bei der ausschreibung der 
Regionalstrecken erhalten.
 
angesichts der knappen Regionalisierungsmittel brauchen wir einen 
optimalen wettbewerb bei den anstehenden ausschreibungen im 
Schienenpersonennahverkehr. Durch die Finanzierungsinstrumente 
sind wirtschaftliche Effekte zugunsten des landes zu erwarten. Die 
Fahrzeugfinanzierung ist nicht nur für einen funktionierenden wettbewerb 
wichtig, sondern die Fahrzeuge sind eines der wichtigsten Qualitätsmerkmale 
des Schienenpersonennahverkehrs und geben ihm „ein Gesicht“.
 
Die Garantien sind ein intelligentes Geschäft für das land. wir setzen unsere 
Bonität ein, um knappes Geld bei der angebotsbestellung einzusparen und 
damit mehr Spielraum für ein besseres angebot zu erhalten.

Mit der am 11. april beschlossenen Änderung des 
Kommunalwahlrechts dürfen Jugendliche mit 16 und 17 
Jahren nun erstmals (ober-) Bürgermeister, die Gemeinderäte 
und Kreistage, die Stuttgarter Regionalversammlung und 
ortschaftsräte mitwählen. Ebenfalls dürfen Jugendliche 
ab 16 Jahre bei der aufstellung der wahllisten mitwirken. 
Darüber hinaus dürfen sie künftig Bürgerbegehren 
einreichen, an Bürgerentscheiden teilnehmen und anträge 
zur Bürgerversammlung stellen. Damit verbreitern wir die 
Mitwirkungsmöglichkeiten junger Menschen, da sie künftig 
über die zusammensetzung der kommunalen Gremien 
mitentscheiden können. Die Senkung des wahlalters ist ein 
Baustein eines Gesamtpakets. 

Die ausweitung der Mitwirkungsrechte des Jugend-
gemeinderates oder einer anderen Kinder- oder 
Jugendvertretung ist der zweite Baustein, der noch folgen 
wird. Damit ist verbunden ein Rede-, anhörungs-, antrags- 
und Budgetrecht der Jugendvertretung im Gemeinderat, so 
dass die anliegen von jungen Menschen auch direkt durch 
die eigenen Vertreter dort zur Sprache gebracht werden 
können. Die nächste Kommunalwahl wird voraussichtlich im 
Frühjahr/Frühsommer 2014 stattfinden. Eine terminfindung 

Änderungen im Kommunal-wahlrecht

wÄhlEn aB 16 JahREn

Die öffentliche hand ist ein mächtiger auftraggeber. nicht 
immer, aber oft erhält der billigste anbieter den zuschlag. 
Mit dem tariftreue- und Mindestlohngesetz für öffentliche 
aufträge in Baden-württemberg, das wir am 10. april 
im landtag beschlossen haben, stärken wir den fairen 
wettbewerb bei Vergaben und wirken lohndumping entgegen. 

ab dem 1. Juli 2013 dürfen land und Kommunen keinen 
öffentlichen auftrag ab einem wert von 20.000 Euro mehr an 
solche unternehmen vergeben, die ihrer Belegschaft weniger 
als 8,50 Euro pro Stunde zahlen. Sofern das unternehmen 
von einem tarifvertrag mit hoher Bindewirkung entsprechend 
des arbeitnehmer-Entsendegesetz erfasst ist, muss es sich 
darüber hinaus in allen seinen leistungen tariftreu verhalten.

und gute arbeit bei öffentlichen aufträgen

FaiRER wEttBEwERB

FOtO: andreas Schwarz

aNDREaS SCHWaRz MdL

läuft. Daher dürfen ab dem 20. august 2013 die wahllisten 
aufgestellt werden. Durch einen Änderungsantrag, den wir 
zusammen mit der SPD-Fraktion eingebracht haben, wird das 
Kommunalwahlrecht noch um eine Regelung für paritätisch 
besetzte wahllisten ergänzt. Damit fordern wir Parteien 
und wählervereinigungen offensiv auf und empfehlen 
ihnen, ihre wahllisten paritätisch besetzt einzureichen und 
dabei die hälfte der Plätze für Frauen vorzusehen. Das ziel 
des Gesetzgebers besteht darin, den Frauenanteil in den 
kommunalen Gremien zu erhöhen. nach unseren Vorstellungen 
sollen  bei der aufstellung der wahllisten Männer und Frauen 
abwechselnd berücksichtigt werden. Dadurch verbessern 
wir die chancen für Frauen, einen guten listenplatz zu 
erreichen und erhöhen ihre chancen, in den Gemeinderat oder 
Kreistag einzuziehen.Das neue Kommunalwahlrecht umfasst 
noch folgende Änderungen: Das Berechnungsverfahren 
für die Sitzverteilung in den kommunalen Gremien 
wird vom d’hondt’schen höchstzahlverfahren auf das 
höchstzahlverfahren nach Sainte-laguë/Schepers umgestellt. 
Die Möglichkeit, bei Kreistagswahlen in zwei wahlkreisen zu 
kandidieren, wird wieder abgeschafft. Gleichwohl besteht die 
Möglichkeit, dass jemand in einem anderen wahlkreis als dem 
wohnortwahlkreis wählen kann.

Für den öffentlichen Personenverkehr konnten wir eine noch 
weitgehendere Regelung erreichen. Verkehrsunternehmen 
müssen sich demnach an einen für Baden-württemberg als 
branchentypisch geltenden tarifvertrag halten. 
Viel Bürokratie wird das Gesetz nicht verursachen, denn der 
auftragnehmer muss in erster linie die online verfügbare 
tariftreueerklärung abgeben. wichtig war uns, dass das 
Gesetz nicht nur für die auftragnehmer, sondern auch für alle 
Sub-unternehmer und für mögliche leiharbeitskräfte gilt. Der 
auftragnehmer muss die tariftreue von allen sicherstellen. 
Bei Verstoß drohen Bußgelder und der ausschluss von 
öffentlichen Vergaben. So werden gerade handwerker und 
andere unternehmen, die vernünftige löhne zahlen, im 
wettbewerb gestärkt.
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Klimaneutral wollen die wirtschaftsjunioren im Kreis Esslingen unter ihrem 
diesjährigen Präsidenten Dirk Janthur arbeiten, und das war nur einer der 
anknüpfungspunkte bei der Einladung der wirtschaftsjunioren im Kreis 
Esslingen an uns im März nach wernau.

hochpräzision und innovative Entwicklung lernten wir dort beim Rundgang 
durch das  zerspanungstechnikunternehmen Prakesch kennen, um im 
anschluss sehr lebhaft landespolitische themen mit Jürgen Prakesch und rund 
15 weiteren wirtschaftsjuniorinnen und Förderkreismitgliedern zu diskutieren.
Mehr Geld für den Straßenbau wurde von ihnen nachgefragt, und der hinweis 
auf die von Grün-Rot erhöhten Mittel für die landesstraßen einerseits und die 
notwendigkeit, die Schuldenbremse einzuhalten, überzeugte nicht alle. Einig 
waren wir uns, dass auch ein S-Bahn-anschluss ein wichtiger Standortvorteil 
ist. Der Durchbruch für eine S-Bahn-Verlängerung nach neuhausen wurde 
entsprechend begrüßt. Dass wir als grün-rote Koalition endlich investitionen 
in windkraft im ländle ermöglichen und insgesamt die Energiewende 
vorantreiben wollen, stieß ebenso auf zustimmung wie unsere ansage, 
dass die Versorgungssicherheit gerade für unseren hochtechnologischen 
Produktionsstandort in der grünen Energiepolitik weit vorne steht.

auS DEM KREiS

Fachgespräch über Entwicklungen und Erfordernisse

natuRSchutz BlEiBt KERnKoMPEtEnz
Bei den wirtschaftsjunioren

PolitiK tRiFFt wiRtSchaFt

BEi DEN WiRtSCHaFtSJUNiOREN - von links: Jürgen Prakesch, 
Andreas Schwarz MdL, Andrea Lindlohr MdL, Dirk Janthur 

(Foto: Wirtschaftsjunioren Esslingen)

Die Bewahrung der natürlichen lebensgrundlagen ist zentrales anliegen der 
Grünen. um dieses hehre ziel in der kommunalpolitischen Praxis noch besser 
vertreten zu können, lud die Grüne Kreistagsfraktion zum Fachgespräch 
„naturschutz“. und rund 30 Gemeinde- und Kreisräte diskutierten im 
umweltzentrum Plochingen mit sechs ausgewiesenen Experten über 
lebensräume und Schutzgebiete, Boden- und artenschutz, wasserwirtschaft, 
wald und Forst sowie naturpädagogik.
„nachhaltige Entwicklung ist der leitbegriff Grünen handelns. wir treten dafür 
ein, die industriegesellschaften so zu modernisieren, dass unser lebensstil 
die lebenschancen von morgen nicht zerstört. wir wollen lebensräume für 
Menschen, tiere und Pflanzen schützen und die biologische Vielfalt erhalten“, 
betonte landtagsabgeordneter und Kreisrat andreas Schwarz, der zusammen 
mit Kreistagsfraktionsvorstand Matthias weigert eingeladen hatte. „allesamt 
Kreisbürger, die sich haupt- und ehrenamtlich seit vielen Jahren für den 
naturschutz einbringen und deren wissen unschätzbar wichtig auch für 
uns Grüne ist“, freute sich Kreisrat weigert über die Expertenrunde. „Bei der 
kommunalen Bauleitplanung müssen wir noch strenger auf den natur-, arten- 
und Klimaschutz sowie die Gewässerökologie achten. Ein Biodiversitätscheck in 
den Gemeinden ist eine gute Möglichkeit, um den naturschutz ausreichend zu 
berücksichtigen“, folgerte landtagsabgeordneter Schwarz.
Der landkreis Esslingen als eine der am dichtesten besiedelten Regionen 
Deutschlands beherbergt eine erstaunliche Vielfalt an lebensräumen. nicht 
umsonst sind ca. 45 Prozent der landkreisfläche unter naturschutz. „in dieser 
Kulturlandschaft können viele lebensräume nur durch eine umweltfreundliche, 
pflegliche nutzung erhalten werden. Die Eigentümer und landbewirtschafter 
werden dabei aber nicht alleine gelassen“, betonte heinz Reinöhl. Der Bissinger 
ist seit vielen Jahren im Ministerium für ländlichen Raum für Förderprogramme 
zuständig. Durch agrarumweltprogramme wie den Marktentlastungs- und 
Kulturlandschaftsausgleich (MEKa) oder die landschaftspflegerichtlinie 
(lPR) werde den Bewirtschaftern eine vielfältige finanzielle unterstützung 
durch das land, mit Kofinanzierung durch die Europäische union, angeboten. 
außerdem gibt es eine spezielle unterstützung für die landschaftsprägenden 
Streuobstbereiche am albtrauf durch das ebenfalls von der Eu mitfinanzierte 
liFE-Projekt „Vogelschutz in Streuobstwiesen des Mittleren albvorlands und 
des Mittleren Remstals“. aber auch die Kommunen könnten ihren Beitrag zum 
naturschutz leisten, z. B. indem sie für ihr Gemeindegebiet einen „Biodiversitäts-
check“ durchführen, um dann gezielte Maßnahmen zur Förderung von Pflanzen- 
und tierarten und ihrer lebensräume anzugehen.
„Kommunen im landkreis Esslingen und darüber hinaus werden bisher ihrer 
Verantwortung für den natur- und artenschutz nicht gerecht“, kritisierte Dr. 
Martin Dietrich. Der Kirchheimer ist Professor an der universität hohenheim für 
landschafts- und Pflanzenökologie. Die umsetzung europäischer Richtlinien 
zum natur- und artenschutz stoße in den Rathäusern auf widerstand: 
„Ernsthafte Bemühungen zur aufwertung des Erhaltungszustandes der nach 
Eu-Recht besonders geschützten lebensraumtypen und arten sind nicht 

zu erkennen.“ Dabei sei laut dem Vorsitzenden des BunD-ortsverbandes 
Kirchheim eine biologische Vielfalt essentiell wichtig, um die anpassungs- 
und leistungsfähigkeit der Ökosysteme in einer sich wandelnden umwelt zu 
gewährleisten.
Die Diplom-Forstwirtin Monika Riemer plädierte für eine artenreiche Struktur 
mit heimischen Baumarten im Ökosystem wald mit einem wildbesatz, der noch 
naturverjüngung zulasse. weil totholz wichtige Funktionen erfülle, müssten 
teilbereiche im Forst auch sich selbst überlassen werden. Bannwälder und 
Bannbereiche könnten so als ökologische trittsteine für Flora und Fauna dienen.
„Für viele ist das nur Dreck“, brachte Jörg Schneider den Boden in die Grüne 
Runde ein. Böden bilden mit ihren vielfältigen Funktionen im naturhaushalt 
neben luft und wasser die wichtigste lebensgrundlage. zwar sei der 
Schutz der Bodenfunktionen seit 1998 im „Gesetz zum Schutz vor 
schädlichen Bodenveränderungen und zur Sanierung von altlasten“ (Bundes-
Bodenschutzgesetz – BBodSchG) verankert, doch noch immer würden Böden 
in großem umfang versiegelt, vermischt, verdichtet oder erodieren. Deshalb 
fordert der Beurener eine verstärkte bodenkundliche Baubegeleitung. andreas 
Schwarz verwies auf die novellierung der landesbauordnung, die künftig 
für Projekte ab 0,5 hektar eine bodenkundliche Baubegleitung zwingend 
vorschreibe.
auf die lebensadern im landkreis Esslingen, die Bäche und Flüsse, ging 
Roland appl, lang jähriger Vorsitzender des naBu-Kreisverbandes, ein. trotz 
vieler Verbesserungen in Gewässergüte und -struktur der Fließgewässer im 
landkreis gebe es noch viel zu tun. als Beispiele nannte er die Renaturierung 
des neckars zwischen Reutlingen-Mittelstadt und neckartenzlingen sowie die 
Reaktivierung des altarms zwischen neckartailfingen und neckartenzlingen. 
lohnenswert wären auch die Schaffung eines naturnahen ufers am wernauer 
neckarwasen und der Rückbau des hechtkopfs an der lauter bei wendlingen.

naBu-Kreisgeschäftsführerin Jenny helber wünscht sich für den naBu 
Kreisverband Esslingen einen größeren finanziellen Spielraum für 
seine Projektideen und eine bessere zusammenarbeit mit der unteren 
naturschutzbehörde. Der naBu Kreisverband Esslingen e.V. ist seit fast 30 
Jahren in der landschaftspflege und als „träger öffentlicher Belange“ tätig. 
Er berät die Öffentlichkeit und ist seit 15 Jahren in der umweltbildung aktiv 
z. B. mit dem „Grünen Klassenzimmer am neckar“ oder den „neckar-erleben-
touren“ in Raftingbooten. „Seit Jahren machen zusätzlich auflagen der unteren 
naturschutzbehörde des landratsamtes Esslingen, die naturschutzfachlich 
nicht nachvollziehbar sind, uns zu schaffen, vor allem bei den neckar-erleben-
touren“, kritisierte helber.

MattHiaS WEiGERt
Vorstand Kreistagsfraktion

Dr. uschi Eid, Mitglied unseres Kreisverbandes und seit 1980 bei den Grünen, 
ist seit Kurzem trägerin des Verdienstordens des landes Baden-württemberg 
- bis Juni 2009 die „Verdienstmedaille“. Ministerpräsident winfried 
Kretschmann verlieh ihn der lang jährigen weggefährtin für herausragende 
Verdienste um das land Baden-württemberg, insbesondere im politischen, 
sozialen, kulturellen und wirtschaftlichen Bereich im Rahmen eines Festaktes 
in Mannheim. zur Person wurde veröffentlicht: Dr. ursula Eid hat seit vielen 
Jahren landes- und bundesweit einen hervorragenden Ruf als geradlinige, 
grüne Politikerin mit leib und Seele. Fast ein Vierteljahrhundert gehörte sie 
dem Deutschen Bundestag an, war Parlamentarische Staatssekretärin und 
hat sich über die Parteigrenzen hinweg als afrika-Expertin einen namen 
gemacht. Entgegen der medialen instrumentalisierung von armut und 
Elend setzte sie sich für ein realistisches afrika-Bild ein mit dem ziel, den 
Kontinent aus der Rolle des Entwicklungshilfeempfängers herauszuholen 
und ihn auf augenhöhe zu betrachten. Frau Dr. Eid bewies, dass in afrika 
nicht nur chaos und Bürgerkrieg herrschen sowie hunger, naturkatastrophen 

landesverdienstorden für uschi Eid – der Kreisverband gratuliert

wEltwEit GEFRaGtE ExPERtin

und aiDS dominieren. Sie schärfte den Blick für ein afrika mit einer neuen 
politischen Dynamik, das sich modernisiert, reformiert und vor allem auch 
wirtschaftsstandort und -partner ist. Bis heute gilt ihr Einsatz einer gerechten 
nord-Südpolitik. als stellvertretende Vorsitzende im Beratungsausschuss 
des un-Generalsekretärs zu „wasser und sanitärer Grundversorgung“ 
verdeutlicht sie die schmutzige Seite des wassers und kämpft für ein 
verbessertes abwassermanagement. Dass die un-Generalversammlung 2008 
zum „internationalen Jahr der Sanitärversorgung“ ausgerufen und der un-
Generalsekretär ihre initiative „nachhaltige Sanitärversorgung“ aufgegriffen 
hat, sprechen für ihr Engagement und ihren Einsatz. abgesehen davon bleibt 
sie als Vizepräsidentin der Deutschen afrika Stiftung und als Mitglied des 
Rates für nachhaltige Entwicklung der Bundesregierung auch im politischen 
Ruhestand weltweit eine hoch angesehene und gefragte Expertin sowie „das“ 
deutsche Gesicht in afrika.

tExt:  Staatsministerium und Sonja Abele, Kreisgeschäftsstelle

tExt:  Andrea Lindlohr MdL
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wahlkampfauftakt beim oV Schurwald

ES GRÜnt So GRÜn...

aUtOREN
GESUCHt!
hier können und sollen 
texte, Berichte, Fotos 
und Meinungen aus 
Euren ortsverbänden 
stehen! 

VoRSchau

WaS ESSEN WiR?
Ernährung und was damit zusammenhängt

wenn ich hunger hab, dann ess ich was – so einfach ist das bekanntlich nicht. Es 

gibt so viele aspekte, auf die unser Essen Einfluss hat: Gesundheit, Körperfülle, 

Genuss, Soziale Kontakte, transport- und Einkaufskilometer, Fleisch und Klima, 

Bodenfruchtbarkeit, Gewässergüte, Gentechnik,  Bienensterben, tierschutz, 

Soziale Gerechtigkeit und noch manches mehr. Die nächste ausgabe soll dazu 

Beiträge enthalten, die im Kreisverband entstanden sind, mit dem landkreis zu 

tun haben oder von Mitgliedern über ihr berufliches Engagement im weiten Feld 

der Ernährung verfasst wurden. wir freuen uns auf eure Vorschläge!

wer dazu einen Beitrag liefern möchte, meldet sich bitte möglichst früh beim 

Redaktionsteam (E-Mail: mail@gruene-es.de). 

 

Redaktionsschluss ist:  Donnerstag, 13. Juni 2013

FOtO: Elena Schweitzer, © iStockphoto.com

Der oV Schurwald lädt am Samstag, den 4. Mai ab 14:30 uhr zum gemeinsamen 
Sonnenblumensäen auf Röser’s wiesle in Baltmannsweiler ein. Bei schönem 
wetter ist das Einsäen und untereggen schnell erledigt, sodass wir bald zum 
politischen und auch gemütlichen teil übergehen können.  zur Einstimmung 
auf den wahlkampf kann bei apfelmost und leckerem vom Grill auch das 
grüne wahlprogramm mit unserem Bundestagskandidaten Jürgen Menzel 
diskutiert werden. Für Getränke ist gesorgt. Grillgut (gerne auch Salate) sowie 
Geschirr und Besteck bitte selbst mitbringen. Bei ungünstigen wetter- und 
Bodenverhältnissen muss die aktion kurzfristig abgesagt bzw. auf den darauf 

wenn helmuth Kern von der „Einheit von Kunst und leben“ 
spricht, zitiert er nicht nur Joseph Beuys, sondern spielt 
auch auf das gemeinsame Kunst-leben mit seiner Ehefrau 
Erika an. Sie, die Keramik-Meisterin, und er, der Professor a.D. 
eines Kunstlehrer-Seminars und Mitglied von Bündnis 90/ Die 
Grünen, zogen mit ihrem Vortrag über „Entartete Kunst“ das 
Publikum in der auwiesenschule neckartenzlingen in ihren 
Bann. „wie war es möglich, die Kunst der Moderne als ‚aus 
der art geschlagen‘ zu diffamieren?“ lautete die Grundfrage 
des abends des oV aichtal/neckartal. Ernst ludwig Kirchner, 
oskar Schlemmer, Paul Klee, wassily Kandinsky, Emil nolde, 
Max Beckmann, oskar Kokoschka, George Grosz, Ernst Barlach, 
lovis corinth, Felix nussbaum seien hier stellvertretend für 
die 1400 Künstler genannt, deren werke verfemt wurden. 
Das Ehepaar Kern zeigte anhand exemplarischer Bilder auf, 
wie der nationalsozialistische angriff auf die Freiheit der 

Vortrag von Erika und helmuth Kern

EntaRtEtE KunSt – VERFEMtE KunSt

Kunst eskalierte: von sogenannten „Schandausstellungen“ 
1933 bis zur Diffamierung zahlreicher werke als „entartet“ 
1937. insgesamt wurden etwa 20 000 dieser Kunstwerke 
aus Museen entfernt und zum teil versteigert, ins ausland 
verkauft oder zerstört. Der „entarteten Kunst“ wurde die 
„arteigene Kunst“ des nationalsozialistischen terrorsystems 
entgegengesetzt. Deren Maßstab war „der schöne Schein“ 
und tauglichkeit für Propagandazwecke. zur Frage nach der 
heutigen Bedeutung des themas betonte helmuth Kern, 
dass die instrumentalisierung von Kunst voraussetze, dass 
es willfährige Künstler wie Betrachter gebe. auch „visuelle 
analphabeten“, die nicht wüssten, wie wahrnehmung 
funktioniere, könnten leicht manipuliert werden. 

tExt:  Christine Engel, OV AichtalES GRÜNt - stehend: Helmut Müller-Werner, Carmen Tittel
(Foto: Andreas Fritz)

Rund 50 interessierte Esslinger Bürgerinnen und Bürger waren der Einladung 
des Esslinger ortsverbands gefolgt und wurden durch ortsvorstand helmut 
Müller-werner zur zukunftswerkstatt „ES Grünt“ im energieautarken Klimahotel
Eco inn begrüßt. Mit diesem kommunalen workshop haben die Esslinger den 
ersten Schritt in die Vorbereitung der Kommunalwahl 2014 gemacht und viele 
gute ideen für die zukunft der Stadt gesammelt. Den Vormittags-workshops 
zu den themen Städtebau, wirtschaft und Kultur folgten nachmittags die 
themen Bildung, Soziales und Gesundheit sowie umwelt und Energie. 
Die verschiedenen arbeitsgruppen wurden von den Esslinger Gemeinderätinnen, 
der landtagsabgeordneten andrea lindlohr, dem Bundestagskandidaten 

zukunftswerkstatt „ES Grünt“ 

KoMMunalwahlPRoGRaMM FÜR ESSlinGEn

Jürgen Menzel und grünen Expertinnen aus dem Kultur- und Bildungsbereich 
geleitet. ziel der arbeitsgruppen war es, in den jeweiligen Bereichen 
Perspektiven und zukunftsideen für eine grüne Stadtentwicklung zu 
erarbeiten. Besonders große Resonanz fand der workshop zum Städtebau, bei 
dem die aktuelle Entwicklung um den Flächennutzungsplan der Stadt vielseitig 
diskutiert wurde. in der arbeitsgruppe wirtschaft stand die Frage der 
Sicherung der arbeitsplätze im Mittelpunkt; insbesondere ging es darum, wege 
aus der abhängigkeit von der automobilindustrie zu finden. Die teilnehmer des 
Kulturworkshops setzten sich vor allem mit einer besseren Vernetzung und 
Vermarktung der vielseitigen Esslinger Kulturszene auseinander. Die zukünftige 
Schulentwicklung der Stadt Esslingen mit dem zwei-Säulen-Modell und die 
Einführung der Gemeinschaftsschule waren die beherrschenden themen bei 
der Bildungsdiskussion. Der workshop Gesundheit und Soziales beschäftigte 
sich neben der ambulanten und stationären Krankenversorgung auch mit der 
Sicherstellung der Pflege im alter. wie man die Energiewende vor ort schaffen 
kann, fragte die arbeitsgruppe umwelt und Energie und diskutierte über die 
Möglichkeiten einer zukünftigen dezentralen Energieversorgung. 

zwei zentrale Punkte ergaben sich aus den Diskussionen der workshops: der 
wunsch nach einer stärkeren Partizipation und Einbindung der Bürgerinnen 
bei politischen Entscheidungsprozessen und die notwendigkeit, lösungen 
für die herausforderungen des demographischen wandels zu finden. 
nachdem die zukunftswerkstatt erste ziele formuliert hat, werden diese nun 
weiterentwickelt und sollen dann in das wahlprogramm der Esslinger Grünen 
für die Gemeinderatswahl 2014 einfließen.

tExt:  Andreas Fritz, OV Esslingen

folgenden Samstag verschoben werden. wir bitten deshalb um eine kurze 
anmeldung unter: MuP.Roeser@t-online.de Eine anfahrtsskizze gibt es auf 
www.gruene-es.de (oder alternativ unter: tinyurl.com/roesers-wiese).  
wer auch ein grünes zeichen setzen möchte, kann freie Beet- und ackerflächen 
auf seinem „Stückle“ durch Einsaat von Sonnenblumen in „blühende 
landschaften“ verwandeln. Die Sonnenblumen können dann im Spätsommer 
z.B. an unseren infoständen verteilt werden.

tExt:  Peter Röser, OV Schurwald
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kREiSvERBaND ESSLiNGEN   www.gruene-es.de
Sonja abele, Plochinger Strasse 8, 72622 nürtingen
BÜROzEitEN: Mo, Di, Do 9 - 12 uhr,  Di 13 - 15 uhr 
tEL: (07022) - 35 85 1   Fax: (07022) - 93 15 09
E-MaiL: mail@gruene-es.de 

Ov aiCHtaL  / NECkaRtaL   www.gruene-aichtal.de
Dr. med. tilman Eberle, landhausweg 9, 72631 aichtal
tEL: (07127) - 95 34 72   E-MaiL: tilman.eberle@web.de

Ov aiCHWaLD   www.gruene-aichwald.de
hans-Jürgen Bechtel-Ebach, Silcherstraße 23, 73773 aichwald
tEL: (0175) - 97 65 180   E-MaiL: hjbechtel@gmx.de

Ov ESSLiNGEN   www.gruene-esslingen.de
helmut Müller-werner, Maienwalterstraße 22, 73733 Esslingen
tEL: (0711) - 300 55 15   E-MaiL: info@gruene-esslingen.de

Ov FiLDERStaDt   www.gruene-filderstadt.de
armin Stickler, talstraße 46, 70794 Filderstadt
tEL: (0711) - 70 16 18   E-MaiL:  armin.stickler@gmx.de

Ov kiRCHHEiM   www.gruene-kirchheim-teck.de
anja hezinger, im Doschle 29, 73230 Kirchheim
tEL: (07021) -  73 56 76   E-MaiL: ahezinger@web.de

Ov LEiNFELDEN-ECHtERDiNGEN   www.gruene-le.de
Eva Barth-Rapp, hinterhofstraße 45, 70771 leinfelden-Echterdingen
tEL: (0711) - 75 45 80 7   E-MaiL: eva.barth-rapp@t-online.de

Ov NECkaR-FiLS   
Burkhard hein, Max-Eyth-Straße 27, 73249 wernau
tEL: (07153) - 31 90 4   E-MaiL: burkhard.hein@t-online.de

Ov NEUFFENER taL   
Gerhard tögel, Eichenstraße 35, 72639 neuffen
tEL: (07025) - 44 12   E-MaiL: gerd.toegel@web.de

Ov NÜRtiNGEN   www.gruene-nuertingen.de
Jochen Braunmüller, auf dem Steinenberg 18, 72622 nürtingen
tEL: (07022) - 30 60 64 6   E-MaiL: ov@gruene-nuertingen.de

Ov OStFiLDERN   www.gruene-ostfildern.de
Susanne werner, lenzhalde 41, 73760 ostfildern
tEL: (07158) - 44 17 E-MaiL: susanneofi@aol.com

Ov SCHURWaLD   www.gruene-schurwald.de
Karl-Ernst Kreutter, Reußensteinweg 5, 73269 hochdorf
tEL: (07153) - 59 58 1   E-MaiL: kreutter@gruene-schurwald.de  

Ov WENDLiNGEN   www.gruene-wendlingen.de
hermann Sommer, Burggartenstraße 110, 73240 wendlingen
tEL: (07024) - 33 30   E-MaiL: gruene-wendlingen@web.de   

Ov WOLFSCHLUGEN   
Gabriela wiesmann, lindengrabenstraße 1, 72649 wolfschlugen
tEL: (07022) - 52 90 2   E-MaiL: gabriela.wiesmann@gmx.de

KontaKtE KREiSMitGliEDERVERSaMMlunG (KMV)

wEitERE tERMinE

Donnerstag, 16. Mai 2013 - 19.30 Uhr
im Schlemmertöpfle, an der akademie 4, 73760 ostfildern

tOP 1  Begrüßung
tOP 2 landesvorsitzende thekla walker: 
 Bundestagswahlprogramm und der Mitgliederentscheid
tOP 3 themen auf dem landesausschuss am 15. Juni in Singen
tOP 4  wahl der Delegierten für den landesausschuss in Singen
tOP 5  Berichte der Mandatsträgerinnen
tOP 6  Verschiedenes

Di, 30. april 
18 uhr

POLitiSCHER StaDtSPaziERGaNG
mit Muhterem aras Mdl und Matthias Gastel

VoBa Parkplatz, wielandstr. 22, 
70794 Sielmingen

Do, 2. Mai 
20 uhr

WER SiND DiE GRÜNEN?
Geschichte, Strukturen und themen der Grünen

Pizzeria Da Franco, hauptstr. 62, 
70794 Filderstadt-Bonlanden

Sa, 4. Mai 
14:30 uhr

ES GRÜNt SO GRÜN
Sonnenblumensäen mit Jürgen Menzel

Siehe artikel auf Seite 10 oder
tinyurl.com/roesers-wiese

Di, 7. Mai 
19 uhr

HaBEN REaLSCHULEN NOCH EiNE zUkUNFt? 
Podiumsdiskussion mit andreas Schwarz Mdl

aula Johannes-Kepler-Realschul.  
waldstr. 2, 73240 wendlingen

Di, 14. Mai 
18 uhr

zWEi JaHRE GRÜNE vERkEHRSPOLitik
anmeldung unter:  (0711) 2063-680 

haus der abgeordneten, 1. oG, 
Fraktionssitzungssaal GRÜnE

Di, 14. Mai 
19:30 uhr

tiSCHLEiN DECk DiCH!
talk-Runde zu Schul-Ernährungskonzept

altes Rathaus, Rathausplatz 1, 
73728 Esslingen

Do, 16. Mai 
10-12 uhr

ENERGiEBERatUNG
in Kirchheim

Grünes Büro, Postplatz 7,
73230 Kirchheim u. t.

Do, 16. Mai
19.30 uhr

kREiSMitGLiEDERvERSaMMLUNG (kMv)
mit thekla walker, landesvorsitzende

Schlemmertöpfle, an der 
akademie 4, 73760 ostfildern

Sa, 8. Juni 
14-17 uhr

GRÜNER MitGLiEDERENtSCHEiD
abstimmung über die Schlüsselprojekte

Da Mamma, Bahnhofstraße 17,
73240 wendlingen

Mo, 10. Juni 
19 uhr

BERiCHtE aUS DEM LaNDtaG
mit andreas Schwarz Mdl

Grünes Büro, Postplatz 7,
73230 Kirchheim u. t.

Mi, 12. Juni 
18 uhr

BÜRGERSPRECHStUNDE iN ESSLiNGEN
mit andrea lindlohr Mdl

wahlkreisbüro, Bahnhofstr. 31, 
73728  Esslingen

Sa, 15. Juni LaNDESaUSSCHUSS Stadthalle Singen, 
hohgarten 4, 78224 Singen

Fr, 21. Juni 
20 uhr

GRÜNE DiSCO Schützenhaus Grötzingen, 
alte Poststraße,  72631 aichtal 

Do, 11. Juli kREiSMitGLiEDERvERSaMMLUNG (kMv) ort wird noch bekannt gegeben!

So, 22. September BUNDEStaGSWaHL in eurem wahlbüro.

8 . - 9. November LaNDESDELiGiERtENkONFERENz (LDk)
in Esslingen

neckarforum, Ebershaldenstr. 
12, 73728 Esslingen


